
基要信仰第三十二课 圣灵（下） 

 
祷告： 

今天我们继续来学习关于圣灵的真理（下）。 

我们简单回顾一下上一次课的内容：我们首先谈到，圣灵是三位一体中的第三位。圣灵是三一真

神中的第三位，他跟圣父，跟圣子一样，他也是一位。所以在圣经的里面，我们应该尊父子圣灵

三位是同样的。 

我们谈到圣灵是具有有位格具有的特性。什么叫做有位格具有的特性呢？好像我们人，我们具有

情感，这是有位格所具有的。我们具有智慧或者说思想，这也是有位格所具有的。我们具有意

志，这也是有位格所具有的。意志的意思，就是说我可以随我的意思，我要做这个，我要做那

个。圣灵祂是具有有位格的特性，包括智慧。圣灵祂有智慧。 

圣灵是被当成一位有位格的来看待。什么叫做被当成一位有位格的来看待呢？譬如说在圣经的里

面，在使徒行传第五章，曾经提到有一对夫妻叫做亚拿尼亚。他们有一些财产，把它变卖了以

后，他们把其中的一部分收藏起来，把其余的拿到使徒的脚前。但是他们所拿出来这一部分，他

们宣称就是变卖的所有的财产。其实他们把一部分收藏起来。是彼得就责备他说，你为什么欺哄

圣灵，就欺骗神的灵。同时我们也看到，在使徒行传第七章，司提反讲了一篇道，责备当时的犹

太人。责备他们从历世历代以来，就不断的抗拒或者说抵挡圣灵。在以弗所书第四章 30节说，我

们不要叫圣灵担忧。从这些地方我们都可以看到，圣灵是被当做一位有位格的来看待。 

 
我们要回到圣经看圣灵是神。圣灵他不是只是某一种特殊的能力，他是三一真神中的第三位，他

是有位格的。但是他不仅仅有位格，他也是神。 

我们看见在圣经里面，新约或者旧约都向我们启示，圣灵他具有神所具有的神性。神所具有一切

的神性，圣灵他也都具有，所以他不仅仅是有位格，他也是神。 

在约翰福音 14:16节，耶稣就给他门徒一个很宝贵的应许，这个应许今天也成为我们所领受的一

个宝贵的应许。耶稣说他要去，他要求父，父就要赐给他们一位保惠师。 

 
我们今天回继续来看圣灵是一位保惠师，他是真理的灵。耶稣应许说，圣灵要永远与我们同在。

所以对当时的门徒来说，这是主耶稣给他们一个很宝贵的应许。所以主耶稣接下来说，我不撇下

你们做孤儿。可是问题来了，当我们讲到耶稣基督的圣天，我们看到耶稣的确升天回到父那里去

了，为什么他又说不撇下门徒做孤儿呢？他就是应许门徒说，圣灵要来，圣灵要永远与门徒同

在。所以圣灵这位保惠师，他就是继续耶稣所做的工作，在地上的一切的工作，他继续把耶稣带

来的救赎，和耶稣所带来的这个启示，继续耶稣在地上的工作，继续的向人显明出来。 

所以，在这里耶稣说，他说叫圣灵永远与你们同在。这是一个很宝贵的应许。凡是我们接待耶稣

基督做我们个人的救主，我们愿意他做我们的生命的主宰，我们就有圣灵住在我们的里面，而且

他永远与我们同在。所以在第 17节，耶稣说他常与你们同在，也要住在你们的里面。新约跟旧约

圣灵的工作最大的区别，就在于这里。我们晓得在旧约圣灵也有许多的工作，那么在新约圣灵也

是一样有许多的工作。既然圣灵是三一真神中的第三位，他的工作在旧约跟在新约应该是没有什

么差别的。他在旧约能够做，在新约照样他照样能做。但是在新约跟旧约圣灵的工作，最大的不

同就在于，当耶稣基督为我们完成这个救赎的恩典之后，耶稣说，我去，我就要求父，父就赐下

另一位保惠师，叫他永远与你们同在。这是最大的差别。在旧约，我们看见一些属神的人。神拣

选他们，神的灵降在他们的身上，他们就可以去承担神给他们的使命跟工作。但是我们也看见，

如果这个人，他不遵守神的命令，神的灵就会离开他。我们看见扫罗王，他是神所拣选的，他还



被列在先知的里面，他跟那些先知的门徒一起受感说预言。但是我们看见，后来他不遵守神的

话，神的灵就离开他。譬如说士师时代，神兴起这些士师拯救以色列国。因为这些以色列的百

姓，当他们进了迦南地，他们就开始跟当地的人通婚，然后就效仿他们去拜偶像。于是神就把这

些以色列的百姓，交在非利士人和亚门人的手中，是交在这些外邦人的手中。神是为了要管教他

们，但是当他们受到欺压，他们就呼求神，神就兴起士师来拯救他们。所以在士师记我们看见，

有许多的士师，都有神的灵降在他们身上，他们就大有能力。我想大家都很熟悉，有一位士师叫

做参孙，神的灵降在他的身上，他就力大无穷。但是后来他头发被剪掉了，神的灵就离开他。所

以在旧约的时代，神的灵并不是常住在人的身上，所以你记得诗篇第 51篇大卫的祷告，这篇是他

与拔示巴犯的奸淫以后，他悔改的祷告，在那里，他说求你为我造清洁的心，使我里面重新有正

直的灵，他说什么？求你不要丢弃我，使我离开你的面，求你不要从我收回你的圣灵。所以当大

卫他犯了罪，他向神承认自己的罪，但是他也很清楚，他求神不要丢弃他，不要让他离开神的

面，不要从他收回主的圣灵。这首诗是大卫在神面前的悔改。 

但是今天我们是在新约的时代，应该说是从主耶稣来了以后，主耶稣为我们道成肉身，成就这个

救赎的恩典以后，跟旧约时代很大的一个不同，这个弥赛亚的事代已经开始了。这个弥赛亚时代

常常也被称为是圣灵的时代，但是我们不要把圣灵跟主耶稣的工作分开。圣灵来，他的工作是继

续耶稣基督的工作，他来是要继续为耶稣做见证。但是耶稣复活升天后，就不再能够与门徒同

在，但是圣灵来，他就永远与我们同在。当我们愿意接待耶稣基督，做我们个人的救主，神的灵

就进入我们的里面，永远与我们同在。圣灵不会离开我们，不是像旧约，人如果犯了罪，神的灵

就离开这些人。但是我们现在有圣灵的同在，他住在我们的里面，永远与我们同在。圣灵住在我

们里面，这是一个多么宝贵的应许。所以，每一位属神的基督徒，都有圣灵住在你的里面。罗马

书第八章说，人如果没有基督的灵，就不属基督。所以我们都应该有这个确据，我们知道，我今

天信了耶稣基督，我接待他做我个人的救主，我的里面就有圣灵在我的里面，圣灵与我同在，而

且他永远在我的里面。 

这是讲到圣灵是另外一位保惠师，他要永远与我们同在，那我们再看一段圣经，在 15章约翰福音

15:26-27节，26 但我要从父那里差保惠师来，就是从父出来真理的圣灵；他来了，就要为我作见

证。 27 你们也要作见证，因为你们从起头就与我同在。” 

在约 14:16节的时候，是耶稣要求父，父就要差圣灵来。但是这 15章的 26节，耶稣是说我要从

父那里差保惠师来，所以圣灵是受父和子的差派。这里再一次强调圣灵是真理的灵，他来了要做

什么呢？要为耶稣做见证。第 26节耶稣说。他来了，就要为我做见证，所以耶稣去，他把神的启

示带来，他也把救赎带给我们。但是耶稣去了以后，是圣灵把耶稣为我们所成就的这个救赎的恩

典，把耶稣所带来的启示向我们显明出来，使我们能够明白，我们才能够接待耶稣，做我们的救

主。所以圣灵来是为耶稣做见证。所以今天我们这里每一个人，如果你承认耶稣是神的儿子，是

基督，你领受他给你的，为你完成的这个救赎的恩典，这都是圣灵在我们心里面为耶稣所做的见

证。所以在哥林多前书 12章 16-17节说，如果不是神的灵，不是出于圣灵的感动，没有人会认耶

稣基督是主。所以我们每一个人已经接待耶稣的，都是有圣灵在我们心里面，为耶稣所做的见

证。所以圣灵的工作是继续耶稣基督的工作，他最主要的是要见证耶稣，耶稣是见证父，因为从

来没有人看见神，只有在父怀里的独生子将他显明出来，所以我们可以看到这样的一个关系。 

所以在第 16章 13节，他说只等真理的圣灵来了，他要引导你们进入一切的真理，或者明白一切

的真理，因为他不是凭自己说的，乃是把他所听见的都说出来，并要把将来的事告诉你们。他要

荣耀我，因为他要将受于我的告诉你们，凡父所有的都是我的，所以他要将受于我的告诉你们。

所以这里耶稣再一次强调，圣灵来的工作是要来荣耀耶稣，他要把从耶稣所领受的教导我们。四

福音书告诉我们，门徒虽然跟耶稣相处了三年半的时间，虽然耶稣当时给他们各样的教训和教



导，但是很多事情门徒并不明白，是等到耶稣从死里复活以后，圣灵被赐下来，圣灵才引导他们

明白这一切的真理。圣灵把耶稣给他们教训，叫他们想起耶稣所说的话，并且指教他们这些耶稣

的教训，以及耶稣所做的事的意义到底是如何。耶稣来是要荣耀父神，圣灵来是要荣耀耶稣。所

以在约翰福音第 17章 4节耶稣的祷告，他说父啊，我已经荣耀了你的名，我已经完成你所托付

我要我所做的工。所以圣灵要荣耀耶稣，耶稣荣耀父神，这三一的真神，他们之间是这样子的一

个关联。 

所以我们讲圣灵的工作，不要把祂跟圣父圣子拆开，因为今天很多时候讲圣灵，我们就是单独在

高举圣灵，甚至我们强调一些恩赐，我们也因此失去了一个平衡。圣灵的工作是继续耶稣基督，

他来是要见证基督，要荣耀基督，为耶稣基督做见证，而耶稣来是荣耀我们的父，我们看见他，

我们就看见父，我们就把一切的荣耀都归给三一的真神。 

不单如此，我们要看一下约翰福音 16：5-11节，5 现今我往差我来的父那里去，你们中间并没有

人问我：‘你往哪里去？’ 6 只因我将这事告诉你们，你们就满心忧愁。 7 然而，我将真情告诉你

们，我去是与你们有益的；我若不去，保惠师就不到你们这里来；我若去，就差他来。 8 他既来

了，就要叫世人为罪、为义、为审判，自己责备自己。 9 为罪，是因他们不信我； 10 为义，是因

我往父那里去，你们就不再见我； 11 为审判，是因这世界的王受了审判。 

在这里耶稣讲到圣灵另外一方面的工作。圣灵来了要做什么事呢？在第 8节他说他要叫世人为

罪，为义，为审判，自己责备自己。我们中文圣经已经翻的很好，他翻译成世人，其实在约翰福

音里面，不管是世人也好，世界也好，都是同一个字，用英文讲就是 world。所以在这里如果你

直接翻他来了，就要叫世界为罪，为义，为审判，自己责备自己。在 15章的后半段，耶稣讲到，

说这世界恨他，所以也会恨耶稣的门徒。我们要了解在约翰福音里用世界这个字的意思，是要根

据上下文来决定这个字的意思。有些地方约翰讲到世界，是讲到神所创造的这个大自然，有些地

方约翰讲到这个世界的时候，就是像在这里指的是人，但是有些地方，约翰讲到世界的时候，是

讲到整个以撒旦为首为中心，与神为仇的整个一个系统。换句话说，在某些地方，当约翰讲到世

界的时候，这个世界是一个很不好的含义，是讲到以撒旦为首的整个与神为敌的整个一个系统，

就包括人在里面了，包括这些不认识神的人，包括这些因为不认识神而抵挡神的人，但是不仅仅

如此，包括整个与神为敌的整个系统。 

所以在这里，耶稣说圣灵来了，他要做一件事情，他叫世人，这个对象是世人，这个世人就是那

些不认识神，与神为敌，与神为仇的。那么圣灵来要在这些人身上做一个工作，就是叫他们为

罪，为义，为审判，自己责备自己。 

在约翰福音第一章说到，这世界是借着他造的，借着耶稣所造的，然后他说他在这个世界，这世

界却不认识他。换句话说，约翰福音一开头就讲到，耶稣来到这个世界上，但是整世界却是一个

与神为敌的。甚至他到自己的地方来，他是属于以色列人，自己的人也不接待他，特别他们的宗

教领袖，他们并不接待耶稣。事实上最后是他们把耶稣基督钉死在十字架上。这样看起来好像一

切都没什么盼望了，是这样吗？约翰福音一开头就提到，这个世界是与神为仇的，连神的选民，

就是自己的人都不接待他。但是在这里，就是约翰福音的 14-17章，却给我们一个很大的盼望，

就是圣灵来，他要做一件事情，他要叫世人为罪，为义，为审判，自己责备自己。那么这个为罪

是什么呢？他说是因为他们不信我，为义是因为我往父那里去，你们就不再见我，为审判是因为

这世界的王受了审判。不过在这里，这个自己责备自己，我要稍微再多说明一下。这里我们中文

翻的很好。如果你是用英文，它是用 convict这个字，就是使他说服。这里说叫世人为罪为义，为

审判自己责备自己，这个意思不仅仅是说，他在理性上了解他有罪，好像今天我们向一些还没有

认识神的朋友传福音，可能有时候我们跟他谈到罪的问题，我们会发现他也并不是完全不承认，

完全不接受说人是有罪的。有时候我们听到一些福音朋友也会说，我也承认人是不完全的。甚至



可能在我们当中一些信主的基督徒在里面，我们都认为是人都犯了罪，我也都有罪。可是这里这

个叫人为罪为义，为审判，自己责备自己，不仅仅是一种理性上的同意跟了解。那是一种心灵里

面的看见，这种心灵里面的看见，会进一步带来痛哭跟悔改，所以这个圣灵的工作是一个很厉害

的工作，是一个很深的责备。圣灵的这种叫人为罪，为义，为审判，自己责备自己，是一种心灵

的一种看见，不是只是口里说说而已，我承认我有罪。圣灵的这种工作是很厉害的，叫你在神的

面前真是不得不痛哭流涕，你是看到你自己满身的污秽，你是从里面看见自己是一个罪人。 

我自己最近的一个经历…… 

即使我们今天成为基督徒，我们还是常常需要圣灵在我们心里面做这样的一个工作，叫我们为

罪，为义，为审，判自己责备自己。当然这里说为罪是因为他们不信耶稣.我们在下一课会讲到关

于罪的时候，我再来详细探讨。为什么这里提到为罪，是他们不信我呢？为什么不信耶稣是罪

呢？而且是最大的罪呢？他并没有提到道德上的不义，在这里他提到说，为罪是因为他们不信我

呢？为义是因为我往父那里去，你们就不再见我呢？当然这段圣经的解释有人有不同的意见，那

么这个义到底是谁的义？是指人的义，还是指耶稣的义呢？有人认为这里是人的自以为义。当耶

稣在世的时候，耶稣的工作之一就是不断的显明人的不义，不断的显明人的自以为义，这是耶稣

在世的工作之一。我想最明显的就是我们看见，耶稣常常责备那些法利赛人，他说你们这些法利

赛人有祸了，你们这些假冒伪善的法利赛人有祸了。所以耶稣在世的时候，他有一个工作，他就

是不断的曝露人的自以为义，跟人的不义。而一种解释就是说圣灵来了，他要继续耶稣这个工

作，因为耶稣离开了，他不再继续在世界上。那么谁来继续这个使人能够知道自己是自以为义，

使人能够看见自己的不义，谁来继续这个工作呢？这里提到是圣灵继续这样的一个工作。但是也

有人认为这个义是指的耶稣的义。换句话说，圣灵来了，他要向人证明耶稣是义的。当人看见耶

稣是义的，也就会反映出人的不义。当人认识耶稣是那义者，当人真的有这个认识的时候，这样

的认识会使人相形自惭，就会使人就看见自己的不义，看见自己的罪。 

其实这两个解释差别并不是太大，主要的就是叫我们看见我们的罪，叫我们看见我们的悖逆，完

全不顺从神的这样的罪。 

最后，他说为审判。为什么他提到审判呢？因为在 16章的 1节，耶稣说这世界的王已经受了审

判。当耶稣被钉死在十字架上的时候，耶稣就已经胜过了撒旦。所以耶稣被钉死在十字架上，为

我们的罪被钉死，而且从死里复活，就已经使这世界的王，使得撒旦受到审判。换句话说，撒旦

是已经被打败的，他是已经被打败的。但是今天我们看见，好像撒旦在这个世界上的工作还很活

跃。这是因为在属灵上，或者说在耶稣完成这个救赎的恩典的时候，耶稣已经打败了撒旦。不过

实质上撒旦完全被打败，是要等到耶稣基督再来，是在启示录第 20章才讲到，在那里撒旦才真正

完全被受到神的审判，被丢在硫磺的火湖里面。现在虽然撒旦仍然在世上有活动，甚至他仍然被

称为是这世界的王，在哥林多后书第四章说，这世界的王把他们的心眼弄瞎了，虽然他仍然好像

还在活动，事实上他是已经被击败了，他是一个失败者。那么我们这些基督徒在基督里面的，我

们也分享耶稣基督的得胜。 

所以我们要知道圣灵在这里的工作，他在世人心中，要让世人为审判自己责备自己，换句话说，

他要带领这些人认识撒旦是已经受了审判，是已经被打败。虽然目前暂时他还不是完全受到神的

最终制裁，但是他是已经被打败的。至终他绝对不能够得胜，神的旨意跟计划绝对要完全的实

现。如果我们还是不愿意领受神的恩典，不愿意接待耶稣做救主，我们就是以世界，或者说与撒

旦为伍的，那么我们就是已经受了审判，是已经是被打败了，但是如果我们已经领受耶稣基督的

恩典，我们也是与基督合一的，我们在基督的里面，我们也已经胜过了撒旦，胜过了世界。所以

说，这是圣灵要在世人心中做的一个工作，让世人了解这样的一个真理。那么当然当一个人信主

的时候，可能这几方面他不一定是同时有这个看见，有时候圣灵是在某一方面，先叫我们有那方



面的认识跟了解。但是，这里给我们一个很大的盼望，就是说，人能够认识耶稣基督都是圣灵的

工作，一方面他要叫人知罪，但是另外一方面圣灵也使人认识基督，为耶稣做见证，荣耀耶稣的

名，把我们带到耶稣基督的面前。所以，我想我们要很清楚，神给我们这样的一个应许，我们因

此要向神献上我们的感谢。我们要谢谢主耶稣他去，他就赐下另外一位保惠师，就是真理的圣

灵，叫他永远与我们。 

同在，圣灵继续不断耶稣的工作。他不但教导我们，他也赐我们力量，他在我们心中为耶稣做见

证，他在我们心里面荣耀耶稣的名。但是他也给我们我们需要的安慰，他也给我们我们需要的指

引，他也给我们我们所需要一切的帮助，他的同在是永远的。 

圣灵在我们的里面与我们同在，我们要抓住主耶稣这样的应许，不管我们遭遇什么，不管我们行

在死荫的幽谷，我们知道神与我们同在。 

 
最近我是经历了一些事情，事情好像行在死荫的幽谷里面，但是我也真的是感谢神，他让我再一

次经历他的同在。我虽然行过死荫的幽谷也不怕遭害，因为他与我同在，他借着他的圣灵住在我

的里面，真的在我最软弱最软弱的时候，在我觉得我跌倒爬不起来的时候，在我觉得我没有办法

再继续走下去的时候。神的同在，安慰我，圣灵的帮助使我能够重新得到力量。好像以赛亚说，

就是少年人也会疲乏困倦，就是强壮的也会全然倾倒。可是在那等候耶和华的必重新得力，他们

要如鹰展翅上腾，行走也不困倦，奔跑也不疲乏。 

我再一次经历神的同在，圣灵带来给我的帮助。但是圣灵是基于基督所做的一切，所以不要把他

跟基督的工作分开，他来是要荣耀耶稣基督，他来是把基督为我们所完成的救赎的恩典，基督所

带来的启示，在我们身上，让我们可以领受。 

 
我们就做一个结束祷告。 

 


